

A TRAVERS LES FAITS ET LES ŒUVRES

M. Félix Faure et les secours religieux.—La tentative de M. Paul Déroulède.—Le fondateur de la Ligue des Patriotes.—Un poète-soldat.—Le *credo* de M. Déroulède.—Son œuvre poétique et politique.—L'incident de Mascate.—A Paris et à Londres.—La santé du Pape.—La lettre de Léon XIII au cardinal Gibbons.—La vie du Père Hecker.—L'américanisme.—Mgr Ireland et l'abbé Klein.—L'abbé Meignen.—Une controverse.—La lumière est faite.

Depuis ma dernière causerie, les journaux français nous ont apporté de nouveaux détails sur la mort du président Faure. Il est maintenant avéré qu'il a demandé un prêtre, lorsqu'il était encore en pleine connaissance. Ainsi donc cet homme qui ne pratiquait pas la religion, qui était franc-maçon et apparemment incrédule, lorsqu'il a vu la mort s'approcher, a senti se réveiller en lui une foi qui n'était qu'engourdie, et a voulu mourir en chrétien. C'est une grande grâce et un grand exemple. Au milieu des soucis de l'ambition, du tumulte des affaires, des enivrements du succès, on peut vivre comme si l'on ne croyait pas ; mais lorsqu'arrive le moment suprême de la séparation de l'âme et du corps, lorsqu'il faut quitter tous les biens et tous les honneurs de ce monde, alors très souvent on se retourne vers le Dieu qu'on a semblé ignorer durant sa vie, et l'on éprouve le besoin éperdu de se réconcilier avec celui qui tantôt sera notre juge. Puisse cette funèbre leçon produire ses fruits chez un grand nombre des hommes dirigeants de la République française.

Les funérailles du président défunt ont eu lieu à Notre-Dame, au grand déplaisir des fanatiques et des sectaires. Elles ont eu pour épilogue un coup de tête dont le héros a été M. Paul Déroulède. M. Déroulède est président de la Ligue des Patriotes, qu'il a fondée. Il est un des plus ardents anti-dreyfusards qu'il y ait en France, et aspire, non pas au rétablissement d'une monarchie, mais à la transformation et à l'épuration de la république actuelle. Au moment où un détachement, composé des 4e et 82e régiments d'infanterie, et commandé par le général Roget, débouchait sur